### 源 氏栄鑑抄』 における 『源氏小鑑』 の影響について

白

石

理

穂

少なく、 達政宗 書の影響は顕著と言わざるをえない。 歌を載せ、 ることはなく、 か魅力的な作品となっている。そうは言っても、 便概書の模倣や蹈襲ばかりではない独自の切り口も窺え、 中世以来多数作られた梗概書の中の一作品であるが、刊行され (貞山公) あまり知られていない作品である。二〇〇首余りの作中和 つとめて歌意を記そうとする特色があり、 主に伊達藩内でのみ享受されてきたために、 一は、猪 の命によって執筆した『源氏物語』の梗概書であ 苗代正益が、召し抱えられていた仙台藩主伊 やはり先行の梗概 叙述には先行 なかな 伝本も

本稿では、 の先行梗概書受容の一様相を明らかにしたいと思う。 特に『源氏小鑑』との関係について検討し、 『源氏栄鑑

### 章 『源氏小鑑』との共通性

る刊 行によって源氏物語梗概書の中でももっとも流布したと言われ 源氏小鑑』(以下『小鑑』と略す)は現存伝本の多さや、 度々に渡

氏小鏡』 持明院基春筆本の翻刻本文を採用した。京都大学本は岩坪氏が第 を通して、『栄鑑抄』の叙述の特徴を明らかにしたいと思う。 参照された可能性が大であろう。それを念頭に、『小鑑』との比較 る表現には傍線を付した。 合して本文を校訂した。また、『小鑑』の引用には岩坪健 し、ミセケチや補入などの傍書がある箇所については、 本を底本とし、 段に『小鑑』の本文を掲げる。『栄鑑抄』の引用は伊達文庫蔵 『小鑑』は、『栄鑑抄』の作者正益が連歌師であることを考えると、 を意識して書かれていることがわかる。このように連歌と縁の深 と付くべし」というような表現が多く見られ、 しての性格を強く持つとされる。寄合以外の本文中においても、 あるため、『 ている。『 以下、 はじめに、 (古本系) 諸本集成』 両書の記事を比較対照する際には、上段に『栄鑑抄』、 小鑑』には連歌寄合の語 桐壺巻の冒頭部分の記事を比較する。 の代表とされる本である。 句読点を付して読みやすくした。 は連歌師や連歌愛好者のための簡便な手引書と (和泉書院 同一番号が共通する内容 平成一七年) が随所に記されるという特 それぞれの本文に共通す 所収の京都大学蔵伝 明らかに連歌の付合 振り仮名は概ね略 の叙述である。 他伝本と校 m 下

源
氏
栄
鑑
抄
伊達
生文
庫
一冊本)

きりつ ほ 名は ね ほ に源氏 は 御 禁中 0 ほ にてて の母更衣すみ給ひしゆへにきりつほのかういとい ねはきりつほなりといふことはをもてつけたり。 0 ほ ねの 名也。 けいしやともい ŋ

うみ奉り ゆいこんにまかせてみやつかへにうちにまいり給ひ、 り。 天皇と申せしなり。 この女房をわきて御寵愛ありしにより、 さいはい人にすくれかたち心さまも人にことなるによ 大納言にてうせにし人のむすめ也。 御門をもきりつほ 源氏の君を ちょの

なる事をいむに依りて退出せらるゝおり、 ならすしてかきりのさまにみ給ひけれは宮の内にて人のむなしく らぬ このくるまはおほろけの人のらす、 らぬつもりにや、源氏の君みつになりたまふ年の夏心ちれいみかととりわきてときめかし給ひしに、あまたの人のそねみ 高僧老者しかるへき女房 てくるまをゆるされし

なと行歩かなはさる人にゆるさるゝ也。 御りは れみのふかきあまりなるへし

かういにゆるさるゝ事、

あ

まりなる御心さしなり。

12 [門なこりをかなしみたまひさま~~の御こと葉をつくし給へ いらへもはか~~しからすいきもたえ~~なから更衣のうた

かきりとて わかるゝ道のかなしきにいかまほしきはいのちな

君にわかれたてまつる事のかなしきまゝいきまほしきいのちとな あは れなる哥とそ。

さてまかて給ひてその夜かくれ給ひぬ。

みかときこしめしての

## 源氏小鑑』(古本系·京都大学本

うせにし人のこなり。かたち、なたかきゝこえありて、 ねは、 、 ひに、うちへまいりたまひしそかし。みかと、 み給ふ。 きめかせ給ひしかは、 らはせたまふ。さてこそ、 しやといるはきりっほ きりつほ 一の人なとの御むすめなとにてはなし。 さるほとに、 といふまきのこと、 このきりつほにひかる源氏のおんは わかみや一しよ、 かたへの女御かうゐを、 めなとにてはなし。ちゝ大なこむにて、きりつほのかうゐとは申けれ。此かう 大内にある御殿のなゝり。 かうゐの御はらにいてき ことのほかに、 みやすところそね みやつか さふ け

たまふ。 とに、 しきくわしよくの事なれば、 たまふ。やまひかきりなれは、 てくるまのせんしをたまはつて出給ふ。 こになりたまふなつのころ、御は そのほとのことは おほろけの人はゆるされさりしを、 は このくるま、い さとへいて給ふほ かうゐ かく

あつしく。いきもたえつゝ。 おたきのさほう。 カン きり 0) 2

のことをのたまへとも、 さて大りを出給ひ L おり、 いきもたえく 御⑥ なこりおしませ給ひて にて物も申やらさりし さまく

これは、 なりけり かきりとてわかるゝみちのかなしきにいかまほ かうゐのかきりのうたそかし。 御心のまゝならは、 しきは V 0

- 2 -

心まとひ る 所 U 勅 やる 使 有て三位 し。 なくなく鳥の のくらひををくらせ給ふ へ野にてれいのさほうにと

カン H < り。世に ねては四に カコ お は ほし せ め なから、 ありし 位 7 0 0) かうい ちにもと、 時 御 世 一のそしりをはゝかり給ひておほしとゝ 心のまゝならは、 とみえたり。 をくりたまふくらゐなるへし 一きさみのくらゐをたにと 女御なとゝもい は せま ま

> うのところへちよくしをたてさせ給ひて、のそねみをも、チェー・ き の < 5 る に t な ささま ほ L < お ほ 8 め たり る T 0) くらゐをくら か ٤ せ t 7 0 たち、 か さのへ

つつ叙述 両 これらの本文の比較をしてみる。 のほとんどを網羅していることがわかるだろう。 1 t ているが、 源 氏 原 こうして見ると『栄鑑抄』の 典に おける桐 壺更衣死去まで 叙述が『小鑑』 の 以下具体的 記事を 引用

言われる。 "栄鑑抄"ともに見られるが、 梗概叙述方法の基本的な形である。 証拠とはなりがたい。 「これは註釈の世界のしきたりを踏襲するものであろう」と の巻名由来を述べることから梗概を始める方法は、『 巻名の由来から梗概を述べていくという方法は これだけでは二書 そのことは稲賀敬二 0 関係が密なこと 一氏も指摘 『小鑑』 小鑑」

きて御寵愛ありしにより、御門をもきりつほの天皇と申せしなり」 壺更衣 桐壺巻で主上=御門であったことによるとされている。 まきより」とするのはい えた後、 0 きり 名の 0 名の つほ 由 事 末尾 由来を述べ 来についても述べている。『 のみかとゝ申なり」とあり、 このまきより見えたまふ。 15 注 のように た後に、 かなる意味か。 又、 -栄鑑抄』 桐的 そのまま解釈す 壺の御門とは、源氏『小鑑』では桐壺巻の 0 桐壺帝の名の由来 しゆしやうにてま は 「この しかし 女房 n ば

さ

樹

とは うに 桐 様、 であろうか。 桐 虚帝 壺 『源氏』 後の読者によって名付けられた通 読めるが、 巻 の登場 0 光 源 原典 がこの巻からだという意で 氏 実際には 0 父が のどこにもない。 初 源 8 氏 T の父帝 桐 壺 多くの女性 が 0) 称であっ 桐 御 門 「このまきより」 壶 る。 0 ٢ 登 御 呼 とすると、 場 門 ば 人物 n ٢ T 0 呼 VI とある ば 名 3 前と同 れ カコ るこ 0) は

抄 小鑑』諸伝本のうち国文学研 と同様の記述が見られ 究資 料 館 本 に は、 桐 壶 卷 12 栄 鑑

れた序文・跋文を持 に属するとされる。 氏 れ 局 この は てい の名が庭の植木によって命名されると他本に見られない そ、 5 の更衣 門と申奉る。 この 事 る。 は、 きりつほのかういとは申け きりつほに、 序 を、 文 御 国文学研究資 まへの庭に、 跋 はなはた御てうあひありしによりて、 このかういは。一の 文を紹 つ伝 第二類の中でも、 ひかる源氏のは 本があり、 介し、 料 きりをうへら 館本は第三系統 その 同 れ 7 内容をまとめ 道安という人物によって付 本もその一つであ 人なとの 御 れし さふらは 殿 の名を、 ゆへなり。 御 補 む せ給 7 本系) しすめ おら きりつ きりつほ る。 には 50 れ 注も付 ほとい さてこ な

とと無 to 一本であるという。その成立について岩坪健氏は永禄五 関係ではないかもしれない 同 ながらも、 ば、 様の記述を含むことも、 これている。 ・ ある範囲の人々には知られていたようだ。 は読まれ続けるのだが、この 道安という人物 その中には誤りも多いとしている。 序文では、『 が 道安が正益と同じ 小 小鑑」 鑑 の訂 頃にはその内 が 便利な書で多くの 正 増 連 ここに 容に 歌師であるこ 近世に入って 年 問 <u>二</u> 五 題があ 『栄鑑 しでき 人に

を訪 いて触 「ちょ 傍 原典には更衣の宮仕えの経緯について、更衣の死後、 れた靫負命婦と更衣の母が対面する場 線部②では、 0 れている。更衣が宮仕えに来た経緯について、『栄鑑抄』 小鑑』は更衣の美しさが評判であったからとしている。 は更衣の母の台詞 ゆいこんにまかせてみやつかへにうちにまいり給ひ」とす 両書とも宮仕えの経緯と桐壺更衣の の 一 部である。 面 で次のように 死の 更 原因 に語られ 衣 0 E 『源 里 は 0

くづほるな』と、 ならず遂げさせたてまつれ。 思 かしう後見思ふ人もなきまじらひ は N たまへながら、 りし いまはとなるまで、 を かへすが ただ カン へす諌めおかれはべりし ただ、 我亡くなりぬとて、 0 遺言を違 しは、 [] 0 なかなかなるべ じとば 人 0 宮 かり П 仕 か 惜しう思 0 かば、 本 出だ 意

桐壺帝の 言葉にも次のように あ

VI

や」(①三四頁 は、 雷 0 かひあるさまにとこそ思ひわたりつれ、 遺 言あやまたず 宮仕の本意深 くも 0 言ふかひ L たりし な よ

> 弄されば のは、 ぎないということになる。 美しさの評判などは、 落とすことはできないだろう。 ついては、 寵 判の女性 更 衣の宮仕 愛を受けながらも、そのためにこの世を去るという、 更衣が本人の意思とは無関係に父の遺 続けた女性であったということである。 原典に忠実であろうとするなら、 「であったからだろうが、『 0 えが可 記 述 はこ 能 原典には描 だっ n らの たの 記述 むしろ『小鑑』にあるような更衣 は、『 かれない をもとに 小鑑 源 氏 ので 0 原 書 父の遺言という動 言 典 言うように か 桐 によって入内 -虚更衣 7 n 小 たの 鑑 強 温調さ だろ の の宮 周 推 れ 美 測 仕 囲 7 いる に過 えに 15 帝 翻 2

0

評 壶

いまでの たの んな弱 能 られて行くさまが想像できる。 しむ更衣の姿を目のあたりにすることで、 廊下を渡る時に両端から示し合わせて戸を閉め更衣を閉じ込めるなど) らかとしてい の夏心ちれいならすして」と、 すると受け じめ場 の嫉妬の炎を燃え上がらせるとともに、 次に更衣の 性 人のそねみ浅からぬつもりにや、 ま to よたの人 々しい更衣をますます愛する桐 れ を読 る。 面 VI を描 じめ行為(更衣が清涼殿に参上する廊下に汚物をまき散らす、 取 八のそね んだ読 る。 死 ることが ただし、『栄鑑抄』では かないので、 についての記述を比 『源氏』 者は、 できよう。 からぬ 原典を読む読者は、 更 衣の 更衣の死といじ しかし 更衣が病付 つも 死が周囲 to りにや」と べ つとも、 具体 源氏の君みつに 壺帝の愛情 てみる。 『栄鑑抄』も 的 いた理・ 更衣が精 更衣が宮中で孤立 0 めとが 12 人々のそねみを原因と 「小鑑」 は 嫉みによるすさまじ 栄鑑 書 が、 測 由 神的 小小 を人 カン 結 0 抄 ますます更 to 形 な び なりたまふ 更衣 VI に追 6 0 々の嫉みか か to は もその の死 な い詰 「あ 0 に苦 T VI 8 ま

はらにいてきたまふ」 げた古本系 所にそねみ原因説を配置して叙述したということも考えられよ かうゐ 々のそねみ さる程 させ給ふ。 ここで改訂本系『小鑑』の本文を参照してみたい。 つも が、 あさタみやつか 『小鑑』は 改訂本系『小鑑』では、 の積 りにや有けん。 人にねたみそねま 1きの 此かうゐの御腹に、 おなし程それより下らうのかうゐたちまて、 このような叙述を参考に、 の … りによると考えていないわけではない。 の直後に、 「さるほとに、 0) 歌を引用し、 15 けても、 れてうせし人なれ 更衣が源氏三歳の夏に亡くなるこ わかみや、 この間に次の文が挿入される。 わかみや一しよ、 その注 人の 心をのみうこかし 『栄鑑抄』 ひとゝころ、 のような形で、 は、 その心ねもあ は適切な筒 かうゐの御 その やすか いてき 表に掲 恨を 証 拠

『源氏』原典に、『源氏』原典に、単補されている部分である。この増補部分の線箇所が改訂本系で増補されている部分である。この増補部分、此宮、三になり給ふ夏のころ、御母かうゐ、かくれ給ふ。

は、

やありけん(①一七頁)の宮仕につけても、人の心をのみ動かし、恨みを負ふつもりに同じほど、それより下﨟の更衣たちはましてやすからず。朝夕

本文の方が、『栄鑑抄』に近いといえよう。増補については伊井氏にすでに指摘があるが、ここでは改訂本系のとある記述をそのまま利用している。古本系から改訂本系への本文

0 (5) 12 ゆるさるゝ 『栄鑑抄』 関しては、 は、 事、 「手車 「このくるまはおほろけの人のらす あはれみのふかきあまりなるへし」 の宣 旨」に関 わる注で両 高書に違 い 中 から

> は男女僧・ニ に、 員が必要だったようで、『角川古語大辞典』によれ 乗物なのでという意味なのだろうか。手車は動かすのにも くの事なれは」 なとまて也」と記す。 心さし Ļ は岩坪氏も「華飾」と漢字を宛てられているように、 注釈的姿勢の表れであろう。『小鑑』 記している。「 に若干の説明を付加したものが『栄鑑抄』の 『栄鑑抄』 ふつう十二人の官人がつく」 小 なり」とあって、 は「おほろけ 皆是をゆるさるる宿徳の大臣御持 は 。岷江入楚』には 普通の人には許されないとする。「くわしよく」と おほろけの人はゆるされ 「おほろけの人」を説明しようとするの 全く同文とま の人」 『河海抄』の説として「又手くるま がどのような人をさすか、 という。 の場合は「いみしきくわしよ では いかないも さりし 記事であると言えよう。 を、 ば、 装飾 侍読其外 0 あ 0 まりなる 前 相当の の豪華 -後の轅 人

U 『栄鑑抄』 表現は見られないので、 傍線部⑥については、 が直接『小鑑』によったかのどちらかであろう。 両書ほぼ同文であ 両者が同じ梗概書や注釈書に る。 『源 氏 よっ 原 典に た カン t 同

12 ている。 かめしうその作法したにて」と記している。 は 明 辺 桐 しうその作法したるに」 ・壺更衣の葬礼が行われた場所に 使 に言い換えたことになろう。 を遣 『岷 てい 也」とあるので、『栄鑑抄』の記述は原典の わしたとあるのみで、 江入楚』には愛宕について、「又愛当 『源氏』 <u>(1)</u> 原 **が典には** 一四頁) 愛宕とも鳥辺 方 つい 小小 とあるから、 「愛宕といふ所に、 て、『栄鑑抄』は 鑑」 には、 一野とも ただ葬 「愛宕 山 地 具 城国 体的 名が いとい 鳥へ野 な地 上を の場 なっ

傍 部 8 は 順 序 が異なるも 0 0 同 U 内 容 が 書 カン れ 7 い る 桐

氏』 原典こよ欠りようこある。 壺帝が更衣に三位を追贈した理由などについての言及である。『源

り。(①二五頁) り。(①二五頁) り。(①二五頁) ののでは、いま 一階 の位をだにとぬるがあかず口惜しう思さるれば、いま 一階 の位をだにとぬるがあかず口惜しう思さるれば、いま 一階 の位をだにとなるがあかず口惜しう思さるれば、いま 一階 の位をだにとり、動使来て、その原典には次のようにある。

記述をほとんど網羅していることとともに、『栄鑑抄』の方に注釈両書の記事を比較すると、前述のように『栄鑑抄』が『小鑑』のたかったという桐壺帝の気持ちを読み取っての叙述であろう。とするが、『小鑑』は「きさきのくらゐにも、なさまほしく」く」とするが、『小鑑』は「きさきのくらゐにも、なさまほしく」《栄鑑抄』は原典の表現に倣って、「女御なとゝもいはせまほし

の内にて人のむなしくなる事をいむに依りて」であったとする。『岷例えば、傍線部④の後には、桐壺更衣が宮中から退出したのは「宮

的記事が多いことに気づく。

たまはず」(①二三頁)とある。であろう。『源氏』原典には「限りあれば、さのみもえとどめさせ犯すことができずに里下がりを許可したと、この場面を説明する注下されたものの、今や限りとなった時には、帝も宮中のしきたりをわけではないだろう。養生のために里下がりを申し出た際は帝に却た入楚』にもそのような記述があるので、正益のオリジナルという

同じ箇所に関して、改訂本系『小鑑』の本文を見てみると、

きなれば、御いとま申て、さとへ出させ給ふ。やまひかきりなれは、大内のうちにて、人のかくれ給ふ事、な

抄』の説明であると言える。 が歌の説明であると言える。 が歌の説明であると言える。 が歌の説明であると言える。 では、人の死が「大内のうち」では「なき」ゆえと書かる。 が歌の形が改訂本系で増補されている部分である。 改訂本系。 では、人の死が「大内のうち」では「なき」ゆえと書か とある。 傍線箇所が改訂本系で増補されている部分である。 改訂本

引き続き桐壺巻の記事を比較する。

『栄鑑抄』(伊達文庫一冊本)

『源氏小鑑』(古本系・京都大学本)

みによりて源氏の君も更衣の母きみをたよりにて、里に かく

母學

の

かくて秋にもなりぬ。かのうせにしかうゐのはゝも、おなしく

そのときの御製に、母のもとへゆけいのみやうふといふ女房を御つかひにて御文あり。暮に、いようですにし人の事などおほじめじいです、かういのおはしますころ秋にもなりぬ。風のわきたちてものあはれなる夕おはしますころ

が。こはきに子の心あり若宮おはしませは也。でのうちさへ風のをと物かなしきにましてうは君の所はといふ心宮といふ字あるによりて、名所を禁中の心にしての御哥也。みみきのゝ露吹むすふ風のをとにこ萩かもとを思ひこそやれ

れたるにより浅茅生の宿とも虫のねしけきなともよみし也。いたみにとてつたへらる。かういうせ給てのち、里のすまゐもあいのいしやうのこりたる一くたりに、みくしあげのでうとそへて母君と命婦物かたりなとして夜ふけぬれはかへりぬるに、かう

うちにさふらは世給ひしか、 郷」なとにも付へし。そのほとのこと葉 なるゆふくれに、 たてまつりて、 女はうを、御つかひにつかはせたまふ。 さとにすみたまふ。 うちよりかのさとへ、 たまふ。かいわかみや知 御い せ、 なき人のやとなれは、「古 ゆ けい 0) みのほとなれは、 わきたちて物あはれ のみやうふといふ

のゝ小萩。あさちふのやと。露をきそふる。やえむくら。むしのねしけき。すゝむし。雲の上人。みやぉ

ゐの御はゝのもとへ、わか宮の御事よみ給ひし御歌、いふ事あらは、つけさせたまふへし。御かとよりの御文に、かうこれらは、かうゐのさとにてのことなれは、「なき人のやと」なと

そやれ。宮きのゝつゆふきむすふかせのをとにこはきかもとを思

V

なれは、 なとに付へし。このかうゐの、 り物に、 ゝつかはされしなり。「をくり物」といふ事もあらは、「なき人」 よみ給ひしなり。 その心ねもあるへし。 かうゐのゝこしをかれたる、 さって、 この御 人にねたみそねまれてうせにし人 つか てうとめく物を、 ひ カン ŋ けるに とりいて をく

こでも梗概部における記述量は『栄鑑抄』の方が多い。るためである。『栄鑑抄』にはそういう記事は全く見られない。こ『小鑑』の記述量が多いのは、付合に関する記事を多く含んでい

ということのようだが、もとより『源氏』原典にはそのような記述という叙述を有する。桐壺更衣の母も女房として内裏に仕えていたのうせにしかうゐのはゝも、おなしくうちにさふらはせ給ひしか」傍線部⑨に関しては、『小鑑』は『栄鑑抄』には見られない「かこでも梗概部における記述量は『栄鑑抄』の方が多い。

ったというのが原典の記述である。は見られない。母の喪に服すために、源氏が更衣の母のいる里へ下

は以下の記事によった本文であると思われる。は『源氏』原典に影響を受けた結果による一致なのだろうか。これ傍線部⑩を見ると、前半の部分は全く一致する。このような表現

こと多くて、靫負命婦といふを遣はす。(①二六頁) 野分だちて、にはかに肌寒き夕暮のほど、常よりも思し出づる

抄』にしかない「いよ~~うせにし人の事なとおほしめしいてゝ」 とは考えにくいので、ここにも両書の関係の近さが窺える。『栄鑑 ること多くて」 という表現は、『小鑑』 「源氏」 傍線部⑪は、更衣の母が靫負命婦に更衣の形見を託す場面である。 記事を拠り所にするとは言え、 を、 具体的に説明して言い換えたものであろう。 が省略した原典の本文「常よりも思し出づ 両書が全く同じ表現をする

髪上の調度めく物添へたまふ。 見にとて、 をかしき御贈物などあるべきをりにもあらねば、 かかる用もやと残したまへりける御装束一 (①三二頁) ただかの 領、 御 御

婦

0

原典には、

次のようにある

とめく う。 られたものであることを記す。もちろん更衣の形見であることは『小 という原典の記述も省略する。 読者には何が贈られたかわからない。 度の両方を記述するとともに、 く物」という一語に含ませるつもりで書いたのか、「御装束 贈物を与えるのが例。 れを受け取った桐壺帝の悲しみもより如実に想像されるのではない けていたであろう衣裳や髪結いに用いた道具であるからこそ、 新編日本古典文学全集」『源氏物語①』の頭注には、 の記述からもわかるが、「てうとめく物」という語句だけでは 両書は細かい所で記述が異なっている。『小鑑』の方は かの御贈物御覧ぜさす。亡き人の住み処尋ね出でたりけんしれらの贈り物を受け取った桐壺帝の様子は次の通りである。 物」を具体的には述べない。更衣の着ていた衣裳も「調度め の釵ならましかばと思ほすも しかし喪中なので華美な贈物はしない これらが更衣の形見として命婦に贈 一方『栄鑑抄』は、 贈られた品が桐壺更衣が身に VI とかひなし。 衣裳と髪上の調 「使者 ·」と言 一てう 領 に そ は

ねゆくまぼろしもがなつてにても魂のありかをそこと

(①三五頁

 $\mathring{\mathfrak{I}}_{\mathfrak{o}_{\underline{\mathfrak{l}}}}^{\widehat{\mathfrak{l}}}$ は定かでないが、 であろうと思われる。 れは形見の品の中に髪上の調度があ 『栄鑑抄』の作者が後の場面 形見の品を省略しなかったのは読者に対する配 にまで注意を払っていたかどうか ったからこその感慨 であろ

ともよみし也」という記述がある。「虫のねしけ ち、 と更衣の母の間に交わされた次の贈答によ 引用本文末尾に、『栄鑑抄』にしか見られ 里のすまゐもあれたるにより浅茅生の宿とも虫のね ない「かういうせ き」 とは、 しけきな 負命 T

もとなり。 月は入り方の、 むらの虫の声々もよほし顔なるも、 空清う澄みわたれるに、 いと立ち離れにくき草の 風いと涼しくなりて、

えも乗りやらず。 鈴虫の声のかぎりを尽くしても長き夜あかずふる涙 かい

かごとも聞こえつべくなむ」と言はせたまふ。 いとどしく虫の音しげき浅茅生に露おきそふる雲の上人 「浅茅生の宿」

は次の帝の独詠歌による。

月 to 入りぬ。 また、

雲のうへも 涙にくるる秋の月いかですむらん浅茅 0

として掲げられていることと関係があるのかもしれない。 いうことに関心が持たれているのは、『小鑑』でこれらの語 『栄鑑抄』で更衣の里がいかなる言葉で和歌に詠まれ この際、 桐壺巻の記事を最後まで比較しておきたい。 T いる が寄 カン 合

## 源氏栄鑑抄』(伊達文庫一冊本)

うにして相せられしに、 んに 氏の t その比かうらいより相人わたりしに、 さとく琴 君七歳になり給 笛の ね にも雲井をひゝかし よのつねの人ならすとおとろきて、いひ ふ年 御文は しめ なとし給ふに、 この君をたゝ人のや よろつの 事人にこと かくも

十二にて元服し給。その時左大臣殿かうふりきめてゝひかるきみとは相人か名つけ奉ると也。

しことの葉ともさまくなり。

かたちのひかるはかりうつくしきに

を源氏にあはせたてまつらんと也。をいうふりのうちへ引いるゝによりて引いれの大臣といっとゝりをかうふりのうちへ引いるゝによりて引いれの大臣といへとゝりをかうふりのうちへ引いるゝによりて引いれの大臣といへとゝりをかうふりのうちへ引いるゝによりて引いれの大臣といへとゝりをかうふりのうちへ引いるゝによりて引いれの大臣といへ

御元服の時左大臣殿へ御ゑい

いときなきはつもとゆひになかき世をちきる心はむすひこめ

ももとゆひのえんか。と。元服のついてにちきりをはむすひたまふかとの心か。むすふ

御返し左のおとゝ

むすひつる心もふかきもとゆひにこきむらさきの色しあせつ

さいな。 
はる事也。又はつもとゆひにはむらさきをもちゆ。紫をは女にもはる事也。又はつもとゆひにはむらさきをもちゆ。紫をは女にも

## 源氏小鑑』(古本系・京都大学本)

葉。 より、 うつくしくおはしけるにめてゝ、 さうせらる。 笛のねにも かくて源氏 そのころ、 この源氏をは、 かのはかせ、 もろこしより くもゐをひゝ 七の年より ひかるけんしといふなり。 この宮の御かたち、 かす。 御文はしめあり。 はかせわたりたるに、 ひかるきみとつけたてまつりし なに事にも、 か ひかりかゝやき 人にはことなり くもんし そのほとのこと このわか宮を 給ふに、

こうろくわむなり。いまの四つかなり。文つくる。四つか。七のとし、かのはかせにあひしところ、

さのすゑ。みなもと。はつもとゆゐ。こむらさき。さかつきのつゐて。源氏のうゐかふりといふ事。

やかてその夜、かの大臣のほいれの大臣の御むすめに、 源氏十二にてけんふく。 W なとの御けんふくのおり、 0 うへといふとかや。 つもとゆひ」 もとゆひをとる事あり。 なり給ふ。 ふ事侍る。 ちゝ大臣、 いはゆる、 なといふ事に付へし。 その心にや、 ひきいれにまいりたまふは、 の大臣のもとへおはします。 「はつもとゆゐのこむらさき」といふ事は、 ひかる源氏これなり。 その日、 まいりたまふは、武家に それによせたる事なり。 おほえたり。 こきむらさきのいと、 御門の御はからひにてあはせ奉りて みなもとの氏を給て、 これらは、 かのけんふくの日、 家に これを ひらきくみにて、 「かうふり」「は 又あふひのうへ ゑほしおやなと くの日、ひりと あふひ 0)

あけまさり。

ふひのうへとは此姫君の事也 てその夜 源氏の君 おほい 0 な ははし そめて姫君 12 あひ

き御申 てうとましうおほさるゝに、先帝のかと人ゝをまいらせてみ給へとも、 る なけきもなくさむかと、 たち に心さし 0 かたかたちよりはしめ人にすくれ給ひけれは、 源 也 お 衣 なれは かく 氏 ましもすさましくて明 也 藤 0) 侍のすけといふ女房のそうせしに御心うつり、 ほ をとけ給て、 なくさむやうなり おさな心にもたくひなしと心にしめたてまつりて、 つほにおはしますにより、 おもてはみ 給ひて後 御門は延喜にあたる也 におはしますにより、藤つほの女御とかうす。此ひかる源氏にをしならへてかゝやく日の宮とも申 は かとの御子、 さまく 此 御はらに 女御更衣たちの しと かしくらし給ふに、 おほせてうちにまいらせ給ふに、 也 御子い 四 かういになすらふへきもなく まことは源氏の御子也 先帝とあるは光孝にあたれ 此 の宮かたちすくれ給へるよ 近 短宮か てき給。 御とのい ムやく 御心もなくさむ V 後には冷泉院 つくし もたえて、 は カン かういの み浅か ŋ の御 て、 お U か

なと、 ゑんきの御事かと見えたり 宮をは源氏も、 きみと申せ きゝいたしてまいらせ給ひけるに、 いたつききこえさせ します、 ましくて、 さひしく 年月ふれとも、 < ちゝみかとを申 やくひ なり。 せいゐんと申し ねにし はします、 て 又このまきに、 ませ 御心さし、 れての g、 せんたい B なけかせ給 あくるもしらすとおほしめし は の宮 、おほし 源氏のまゝはゝなり。 0) は ひ かせ給ふほとに、 たえて御とのゐもなし。 ち、 きりつ ひめみやおはしますを、 2 おさなくより、 めして、 わすれ むかしのかうゐになすらひたまふ。 みかとおほしなけさせ給ひ しは、 まい 0 事、 の かゝやくひの宮と申人は、 ほ ひめみや、 給ひしを、 四 のみ のみかとゝ申なり。たとへたてまつるみかと、このまきより見えたまふ。 しゆしやうにて かたく の宮、 この御事なり。 り給ひて、 申 けり。 かたへの女こたちの 御かたちすくれて、 みかとの御ためには 、おほし 此きさきは、 おほけなく心にし なひし 御 かゝやくやうに 御こ一人いてきさせたまふ。 つほねは、 まことに御心なくさませ給 雲のうへも、 め くるれはむなし 又、 はゝきさきなと、い して、 のすけときこえし 桐壺 て、 源氏 ふちつ つほ あ ふちつ 0 お 御 8 0 たに はし なみたにくれ 御門とは、 きこえなたかく 御 ね 心なくさます。 たてまつりて 御 めい 源氏をひ ほなり。 ほのきさきの き御 しませば、 おきさせ給 にてお 女はう、 かうる、 ゆ ŧ 氏

えば であるとする。 傍線 幅 0 部 都 合上、 (14) で 『小鑑』では は両書ともに ここですべてを考察していくことは 「武家に」、『栄鑑抄』 「引入大臣」を 「ゑほし では おや」 L な 世 のこと例 俗 C

か。 者 は 『栄鑑抄』ではさらに「引入大臣」 象がもともと武家であったからあえて ゑほ おや」 と呼 んでいるとしており、 の呼 書き換えたの 称 に関する注も れ は 栄鑑 0 抄 あ ろう 0 読

N

だけが取 として寄合が列記されるのみである 面 では、 かり上 一げてい の折に左大臣と帝の間でなされた贈答を る。 『小鑑』 では 源氏 のうねかふりと 『栄

が

じだが、 『栄鑑抄』 本文の内容を比較すると、 の方に説明や注釈が多くなっている。 取り上げるエピソー K は ほ ぼ 同

多々ある。 鑑抄』と『小鑑』の 決まっていたと思われるからである。 として巻々でどうしても語らねばならない場面というのはある程度 巻の内容を梗概化するという同じ目的で作られた書であり、 位概化 と同じ注釈書や梗概書を『栄鑑抄』も用いた可能性もないわけで 栄鑑抄』 いて記事を補ったりしたものが見られる。 つ連 る可 その増補部分は新たに注釈を付したり、『源氏』原典の表現 の方法や叙 共通性に 歌 が直接 『小鑑』 能性が大きいであろう。 ここまで叙述が似ているのは、 0) 手引き書的要素 ついては、 述内容は受け継いでいる。 『小鑑』を参考にして書かれたかと思われる点が 間には、 の叙述内容をほとんど蹈襲する『栄鑑抄』であ 同類の注釈書を参考にして書か ある意味当然のことであろう。 (寄合など) しかしそれを加味しても、『栄 は排除しながらも、 やはり『小鑑』に直接よ 小小 『栄鑑抄』は『小鑑』 鑑 が参考にした れ 梗概書 両 たか、 その 書 が

分異 るとすでに指摘されてい 』·『源氏要解』 「源氏」 稲賀氏によって『源氏最要抄』が、 『小鑑』を種本として書かれた梗概書の 梗概書として広く受け入れられた『小 が行 る。 小鑑」の ここで言うダイジェ 「第二次ダイジェスト版」 伊 井氏によって『源 ストとは、 鑑 存在も珍 は、 そ

> 小する行為に留まらず、 増補と改作をも含むとさ

t えたことを示しているからである。 う。『小鑑』が作り上げた梗概書の形式が多くの 書から間接的に受け取ったものであるかもしれない。 れただけでなく、 に見られる『小鑑』との 梗概書の中に『小鑑』の影が見られることが考えられる。『栄鑑抄』 つきにくい。 『小鑑』との が 直接 『小鑑』の影響力の大きさを考えてみ 類似性を詳しく検討したことは無意味では 以後に作られ 小鑑』を参考に 共通記事も、 た梗概書の形式にも大きな影響を与 『小鑑』 したかどうか の影響を受け 人々に受け は そうは なか 入れら 言って 多く なかろ

ことを見逃してはならないであろう。 5 文を吟味して、『源氏』原典を参照しながら叙述していることが 鑑』の「第二次ダイジェ は『小鑑』の記述をそのまま無批判に受け入れたわけでは かで、 『栄鑑抄』 『栄鑑抄』独自の叙述方法 は 『小鑑』と共通性を持つけ スト版」 の類とは一 へ巻を追うごとに変化し n ども、 線を画す。 先に あげ た  $\neg$ 11

### 注

- (1)『源氏小鑑』 小鏡』などの異同があるが本論文では『源氏小鑑』 する書名をそのまま記し を使用する。 は多くの異称を持つ書物である。 ただし、 先行論の引用の際には、 論者の間 (以下、 それぞれ でも
- て各系統に特徴的な十三本を翻刻しておられる。 岩坪氏は に分け、 『『源氏小鏡』 第 二系統をさらに三類に、 諸本集成』 に 第三系統をさらに三 おい て、 伊井説では、 伊 井春 樹氏

部第一章第二節」)。れる(伊井春樹『源氏物語注釈史の研究』(桜楓社 昭和五五年)「第二れる(伊井春樹『源氏物語注釈史の研究』(桜楓社 昭和五五年)「第二

- 和五八年、初版は昭和四二年)。(3) 稲賀敬二氏『源氏物語の研究―成立と伝統―〔補訂版〕』(笠間書院 昭
- (系図)には、それぞれの巻での呼称が列挙されている。(4)「新編日本古典文学全集」『源氏物語①』付載の巻ごとの人物関係図
- (5) 伊井春樹氏『源氏物語注釈史の研究』(桜楓社 昭和五五年)「第二

『源氏小鏡』の増補本」。

部第一章第二節—六

- (6)『『源氏小鏡』諸本集成』「解題」(七七八頁)によれば、道安による所本(京大本)、ノートルダム清心女子大学蔵本(清心本)東海大学桃園文本(京大本)四伝本で、資料館本と京大本の序文には「永禄五年」、桃庫本(桃園本)四伝本で、資料館本と京大本の序文には「永禄五年」、桃庫本(桃園本)四伝本で、資料館本と京大本の序文には「永禄五年」、桃庫本(桃園本)四伝本で、資料館本(資料館本)、京都大学蔵本(京大本)の成立年だと解される。
- (7) 注5に同じ。「第二部第一章第二節—四 古本系から改訂本系へ
- 書に岩坪氏がカッコ書きで私見を付しておられる。(8)『『源氏小鏡』諸本集成』の京都大学本『源氏小鏡』の翻刻本文の傍
- 9) 『岷江入楚』には、

いはせすと不足に覚しめしてせめて従三位を送り給ふ也なしくのすされは御寵愛ゆへに后にもたて給ふへきに女御とたにと河に大納言のむすめ立后の例をのす公卿殿上人の女の女御たる例お

受けて書かれているのだろう。と『河海抄』の説を挙げる。『小鑑』の記述もこのような注釈書に影響をと『河海抄』の説を挙げる。『小鑑』の記述もこのような注釈書に影響を

10)「新編日本古典文学全集」『源氏物語①』にすでに指摘がある(二二

- レハ常ニ諸穢ヲ忌ルゝ故也」とある。
  々」とあって、さらにこの箇所に朱書で「糸天子ノ神事ハ大方一夜也ソ頁)が、『岷江入楚』に「帝の様体也。或抄云。禁中は、神事所の故也云
- 11 暮れ眺めていたともある。 つけ、 述もある。更衣の死後桐壺帝は 衣の二人の関係を玄宗と楊貴妃を引きあいに世の人が非難するという記 形見の釵と重ねてみたと指摘されている。桐壺巻では、 を、 ことなく、道士に彼女の魂を捜させる。 学全集」『源氏物語①』(三三頁 けんしるしの釵ならましかば」と思ったことについて、 玄宗皇帝は楊貴妃を臣下に迫られて殺すが、その後も彼女を忘れる 桐壺帝が桐壺更衣の形見の釵を見て「亡き人の住み処尋ね出でたり 玄宗皇帝に渡すよう託される。 彼女から形見の品として小箱と金の釵をそれぞれ半分にしたもの 「長恨歌」の内容を絵にしたものを明け 頭注一九)は 桐壺帝も更衣の形見の釵を楊貴妃の 道士はついに彼女の居場所を見 「長恨歌」を典拠にあげ 「新編日本古典文 桐壺帝と桐壺更
- (1)注(3)に同じ。「第二章第五節 源氏最要抄の改作」。
- (1) 注(5)に同じ。「第二部第一章第四節 『源氏最要抄』と『源氏小(1) 注(5)に同じ。「第二部第一章第四節 『源氏最要抄』と『源氏小
- (1) 注(5) 掲載書において、伊井氏が使用された語である。

# 第二章 『小鑑』との相違――その一・引用和歌――

返した女の歌「こからしに…」(一三)もあげる。ここで、『小鑑』人の詠んだ「琴の音も…」(一二)のみを引く。『栄鑑抄』はそれにの経験談における贈答のうち『小鑑』は女の浮気相手であった殿上箒木巻の引用歌をそれぞれ比べてみると、左馬頭の語る浮気な女と次に、『栄鑑抄』と『小鑑』の引用和歌について比較してみたい。

蔵本の引用和歌を参考にする。本系)の京都大学蔵本と、第二系統(改訂本系)神戸神和女子大学違う伝本が多いが、その中でも古形を示すと思われる第一系統(古と『栄鑑抄』の原典引用歌を比較してみたい。『小鑑』には形態の

の引用歌ではない。以下の三首がその和歌である。古本系『小鑑』所収和歌一一三首のうち三首は『源氏』原典から

はノニにおって、後輩、ぶこ、よび) こと見ごり

はんとそおもふ(後撰・恋五・九六○・元良親王)

0

われもたのまむ(後撰・春下・一〇〇・ 読人しらず)

まにもみん(古今六帖・一・三七一・大宅娘女)
【若菜下】ゆふやみはみちたとゝし月まちてかへれわかせこその

もあらでうち誦じたまへるを(②三〇六頁) 堀江のわたりを御覧じて「いまはた同じ難波なる」と、御心に、石上も偶然住吉に詣でており、それを惟光から聞かされた源氏は、それぞれ簡単に説明しておく。澪標巻で、源氏の住吉詣での際、

である。 この源氏のつぶやきの典拠を指摘しているのが「わひぬれは…」

あげられる

改訂本系『小

内大臣は、次のように描かれる。いた内大臣もようやく許す気になったためである。その藤の宴でのれとなく夕霧に伝えるための宴であった。一度は二人の間を引き裂る。藤の宴とは名目で、我が娘雲井雁との結婚を許可することをそる。藤寒葉巻では、内大臣(いわゆる頭中将)が夕霧を藤の宴に招待す

気色を賜りて、頭中将、花の色濃くことに房長きを折りて、客御時よくさうどきて、「藤の裏葉の」とうち誦じたまへる、御

人の御盃に加ふ。取りてもて悩むに、大臣、

紫にかごとはかけむ藤の花まつよりすぎてうれたけれども

(③四三八百

ともに、結婚を許す意の籠った和歌である。 内大臣の詠んだ「紫に…」はその前のつぶやき「藤の裏葉の」と

とを源氏が訪れた時のものである。源氏が二条院に帰ろうとする時若菜下巻の歌は、紫上の病のため足が遠のいていた女三の宮のも

「さらば、道たどたどしからぬほどに」とて、御衣など奉りな場面に、

さましてのたまふは憎からずかし。(④二四九頁)ほす。「月待ちて、とも言ふなるものを」と、い

と若やかなる

典拠としたものである。この女三の宮の機知に富む受け答えに心動とある。女三の宮と源氏の言葉の応酬は、『小鑑』のあげる和歌をさましてのだすよに惟からすかし、④ニッナ真

の宮への文を発見してしまうことになる。かされた源氏はその夜女三の宮のもとに泊まり、翌朝柏木から女三

鑑』ではこの三首に加えて次の二

首

が典

拠歌として

〔薄雲〕ふかくさの野へのさくらし心あらはことしのはるはすみ

[初音] まつのうへになくうくひすのこゑをこそはつねの日とは

二条院の御前の桜を御覧じても、花の宴のをりなど思し出づ。宝雲巻の和歌は、藤壺の死後、源氏の悲しみは薄らぐことなく、

とある場面。『小鑑』では「今年ばかりは」とあるべき第四句「今年ばかりは」と独りごちたまひて、(②四四八頁)

目

「ことしのはるは」となっているのが問題だが、今は触 初音巻の 和歌は 「年月を…」(三五四)の歌の本歌としてあげら れなな

はる日さす藤のうらはのうちとけて君しおもはゝわれもたのま 藤裏葉巻の和 歌は、 改訂 本系 『小鑑』で は

のと同様の典拠歌をあげるが、 られる。『栄鑑抄』では、 とあって、古本系と比較すると、 藤裏葉巻では『小鑑』に紹介されている 傍線部の初句と第三句に異文が見

…」、若菜下 とある。 澪標巻では、 『栄鑑抄』は『小鑑』があげる典拠歌のうち、藤裏葉「はるひさす 春日さす藤のうら葉のうらとけて君しおもはゝ我もたのまん 初句は改訂本系、 「ゆふやみや…」だけをあげる。 第三句目は古本系『小鑑』と一致する。 他の三首の場面は、

なくきんし給ふを ほり江のかたなど御らんして今はたおなしなにはなるとなにと

『源氏』原典とほぼ同文である。 とを口すさひたまひなかめかちなるに 一条院のまへなる桜を御らんしてもことしはかりはといふ古こ 薄雲巻にしても

紹介することまではしていない。 とあって、 源氏が古歌を口ずさんだことにだけ触れて、 その古る 駆を

『栄鑑抄』には、他に箒木巻で「はゝき木の…」の本歌として「そ はらやふせやにおふるはゝきゝのありとはみえてあらぬ君かな」 乙女巻では、

ものこしにきゝ給へは姫君のこゑにて

いふ哥をきんし給ひしゆへ雲ゐのかりとかうする也 かき雲井雁もわかことやはれせす物のかなしかるらん

雁もわがことや』と独りごちたまふけはひ若うらうたげなり」(③ 引かれた和歌があげられている。『源氏』原典では、

0)

٤

四八頁)と古歌の一部を雲井雁が吟じる場面である

ŧ, の本歌であるからこそ紹介されるのであろう。 る。「そのはらや…」にしても巻名由来歌である「はゝき木の…」 以上四首が『栄鑑抄』における典拠歌の指摘である。 『栄鑑抄』が巻名と人物名の由来に特に関心があることがわか これを見て

る。 …」に対する玉鬘の返歌「たつぬるに…」を引用する。「結びおく て取り入れていることに変わりはない。 …」の詠者は花散里で、紫上から贈られた「絶えぬべき…」(五五四) 古本系『小鑑』のみ、巻名由来歌である夕霧の詠んだ「おなじ野 あるせいか、『小鑑』・『栄鑑抄』いずれもそこまで紙数を割かない。 用されていないのは、「たづぬるに…」(四四〇・藤袴)、「結びおく…」 への返歌である。 (五五五・御法) の二首である。 古本系『小鑑』の作中引用和歌一一〇首のうち、『栄鑑抄』 しかし古本系『小鑑』のほとんどの和歌を『栄鑑抄』が共通し 改訂系本には五五四・五五五どちらも採られてい 藤袴巻は玉鬘を中心とし、 に引

に引用されないのは次の一五首である。 が引用する作中和歌一三一首のうち『栄鑑抄』

あらき風ふせきしかけのかれしよりこはきかうへそしつ心なき

のかにものきはのおきとむすはすは露のかことをなに (空蝉・三九・光源氏 ※原典では夕顔に所載 カコ

(空蝉・四○・軒端荻 かす風に つけてもしたおきのなかはは露にう へもれに ※原典では夕顔巻に所載

4 いせしまやしほひのかたにあさりてもいふかひなきは けり(須磨・一九五・六条御息所 わ カン 身な

⑤うらなくもおもひけるかな契りしをまつよりなみはこえし物そ (明石・二三二・紫上)

系

0)

⑥かけていへはけふのことゝそおもほ も(乙女・三三〇・五 ゆる日 カコ け の霜 の袖 にとけ

⑦むらさきにかことはかけんふちの花まつよりすきてうれたけ とも(藤裏葉・四四一・頭中将 n

⑧いく返り露けきはるをすくしきて花のひもとくおりにあふらん (藤裏葉・四四二・夕霧

⑨露しけきむくらのやとにいに (横笛・五一七・一条御息所 しへの 秋にかはらぬむしのこゑか

10たへぬ きりを へきみのりなからそたのまるゝよゝにとむすふなかのち (御法・五五四・紫上)

⑪すひをくちきりはたえし大かたののこりすくなきみのりなりと (御法・五五五・花散里

のほりにし雲井なからもかへり見よわれあきはてぬつねならぬ (御法・五六三・光源氏

⑬かをとめてきつるかひなく大かたの花のたよりといひやなすへ (幻・五六五・蛍宮

個つれ~~とわかなきくらす な(幻・五七七・光源氏 夏 0 日をかことかましきむしのこゑ

⑮しての山こえにし人をしたふとてあとを見つゝも猶まとふかな

·五八五

なった贈答を引用しないのには何か理由があるのだろうか。 『小鑑』を参考にしたのならば引用してもいいはずだが、『 1名・人物名の由来にこだわる『栄鑑抄』 の一五首のうち一四 空蝉巻では 首は古本系『小鑑』にも引用されてい が軒端荻の名の

おきといひしとそ。 8 見んとて軒はの荻によせて哥をゝくり給ひし。 へて蔵人の少将といふ人をかよはすときこしめして、 西 の君には御心さしあさけ かす風につけても」といふうたよみしより、 れ は一夜の後又もあひ給はす。 此女をの 御返しに 女の心を きは 「ほの ほ

巻で由 と和 古本系 夕顔巻で交わされる。 鑑抄』も共通している。『栄鑑抄』は夕顔巻の和歌を空蝉巻であげ 15 蝉巻あたりでは、『小鑑』に倣う気持ちの方が強かったのであろう。 ることをしたくないがために、 ったことと併せてこの夕霧巻での贈答に触れるのは 次のようにある。 歌の一部をあげるに留まる。 来について触れてもよかったはずだが、 『小鑑』にもこの贈答は採られていない。 空蝉巻で源氏と軒端荻の 一部をあげるに留まっている。 源氏と軒端荻の 梗概の序盤である空 間に一夜の契りがあ 贈答は、 改訂本系 『小鑑』も 原 「小鑑」 典 夕顔 で

もとより御心さしあらされは、 ょ 情に、 かけまし ほのかにものきはのおきとむすはすは露のかことをなにゝ 「軒はのおきとむすはすは」 又ともあひ給はす。 の御歌あり。

返し、

ほのめかす風につけてもしたおきのなかはは露にうへもれ

きとも軒はのおきともつくへし。御返事に「したおき」とよみたりし程に、この人をは、したお

ち『栄鑑抄』には一 むことは事実である。 中和歌引用傾向に影響を受けていないとも言い切れな 本系よりも改訂 『小鑑』では傍線箇 本系 一首が増補されていて、 しかし改訂本系で増補されて の方が『栄鑑抄』と一致しない和歌を多く含 一所がなく、 あとの 改訂本系 本文は同じであ いる二三首 の作 のう る。

系は古・ ている ことが指摘さ の注釈書 とを見落としてはいけないだろう。古本系『小鑑』が今は伝わらな 別本系統の『源氏』をもとにして書かれていること、 改訂 にあった和歌を改訂することは可能であろう。 『栄鑑抄』は、『 本系の本文を青表紙本系統の『源氏』によって改訂 類を参照して執筆されたはずである。 本系のどちらを参考にしたかは明言できな の多くの和歌が青表紙本系統の本文と一致して れている。しかし『小鑑』よりも多くの和歌を引用し "小鑑』だけではなく『源氏』原典やその他 その際に古本系 現段階では古 また改訂 している いるこ 小小 本

# 第三章 『小鑑』との相違――その二・叙述の順序―

ように述べる。 はじ る百十首本系統と百三十首本系統の間に見られる改訂 小 系統 めとしてさまざまな改訂 の伝本にはさまざまな形態を持 (古本系) なお、 と第二系 伊 ,井氏の分類では百十首本系統は第 統 が見られる。 (改訂本系) つも 0) 稲 間には、 賀氏は のが あ る。 自 13 身 和 こついて 歌の増 の分類に の中 次

> 古 本系) な方法を採 する場合、 的と等 なおすよりも、 にその傾 面 付 の叙述 の詞 L 百三十首本系統 かった。 百三十首本は改訂者自身の解釈によって全体を編成 向 い比重をもって共存しているために、 の強 が孤立化し、全体の流れは無視される傾向がある。 の説明と云う目的 い百十首本系統の本を梗概中心に改めようと び源氏原典の叙述順へ復元すると云う容易 は 第二系統 が、 源 氏 (改訂 の梗概を述 時 に含ま あっ

れてい が る足がかりを与えている部分へ贈 れてい ある所へ他 賀氏は歌順の入れかえや和歌 る。 特に増補 1の一首を加えるなどの方法がとられている」と分析さ については 増補の 答歌を加 「百十首 方法に えたり、 本 が既に 0 贈 增 T 答の 補を可 体的 方のみ 能 言及 す

11 てみることにする。 は は っきりしなかった。 "栄鑑抄』はどうであろうか。 そのため『栄鑑抄』と『小鑑』 が原典の叙述の順序とあまり変わらずに そこで、 次の箒木巻の叙述順を両書間 第一 章にお の間 には いて比 叙述 梗 順 概 序 化を進め いが T で

源氏と空蝉の出会い	雨夜の品定めで話された経験
<b>-</b>	←
雨夜の品定めとは	雨夜の品定めとは
『小鑑』(古本系)の叙	『栄鑑抄』の叙述順

・山かつの… (一四)頭中将の物語

左馬頭の物語

・琴の音も… ()

式部丞の物語・こからしに…(一三)

あふ事の… (一人)

氏と空蝉の出会い

源

・ははき木の… (二

·数ならぬ… (二三)

(※改訂本系は初句「数ならぬ」

**←** 

雨夜の品定めで話された経験

三等員の力

談

左馬頭の物語

・琴の音も…(二二

頭

・山かつの… (一四)

式部丞の物語

藤

あふ事の… (一八)

ささかにの… (一七)

(※改訂本系では歌順逆)

という順に語られる。 頭の浮気な女の話→頭中将の夕顔との話→式部丞の博士の娘との いた三つの体験談である。 語 小鑑』は雨夜の 小 氏 るの 鑑 この話を先に置いたことにはいかなる理由があるのだろうか。 経験談に関しては原典 原典では三人の経験談は、 は、巻名の が 先に 「数ならぬ 品定めの説明を加えた後に寄合を掲げる。 由来を語ることを最優先に考えた結果であろう。 この中で両書が採用するのは、 : 語られる順は両書で異なるが、『小鑑』 0 叙述順に従っている。『栄鑑抄』 0) 和歌とそれに関わるエピ 左馬頭の指食いの女の話→左馬 指食いの女を 以下、 ソ 1 が 話 K

しせうの事を、「なてしこ」とかたりいたしたり。はゝは、ゆこのまきに、とうの中しやうの物かたりに、たまかつらのなひ

ように続く。

ふかほのうへそかし。物かたりに、「なてしこ」といふ事

あ

は、「たまかつら」と心うへし。

物語を原典の叙述には従わずに語ったのであろう。このことは、『栄抄』はそれに影響を受けて雨夜の品定めの説明のあとに、頭中将のこ」を説明しようとしたために、ここに配置されたようだ。『栄鑑この記述は、雨夜の品定め中の語として寄合に出てくる「なてし

鑑』に倣って記述したものの、梗概の述べ難さを悟ったのか、以後巻に描かれた事柄を述べることに注力するようになる。はじめは『小なかったために、『小鑑』に倣う形で記述していけばよかった。しなかったために、『小鑑』と原典の間に叙述の順を崩すような箇所が鑑抄』の梗概化方針がまだ揺れていたことを示すのかもしれない。

『栄鑑抄』は『小鑑』の叙述順を原典通りに語り直すということは原典の叙述順に従う方針に変えたのであろう。

をもう一つあげておきたい。を行っている。このような『栄鑑抄』の叙述の特徴を顕著に現す例

贈られてくる。 「源氏」乙女巻には有名な秋好中宮から色づいた紅葉とともに歌がれてあった。紅葉の盛り、秋好中宮から色づいた紅葉とともに歌がている。紫上の住む町は美しい紅葉を中心に「秋の野のさま」に造られ、終がそれぞれの女君の趣味に合わせて完成した後のことである。「『源氏』乙女巻には有名な秋好中宮と紫上のやりとりがある。六

これに対し、紫上は返歌に、二頁)

- 17 -

風に散る紅葉はかろし春のいろを岩ねの松にかけてこそ見め

(回)

への和歌は次の通りである。に美しく着飾った童たちを使いに桜と山吹が贈られる。紫上の中宮になって今度は紫上の春の庭が花盛りである。紫上から中宮のもとの歌を贈るのである。この春秋の争いは胡蝶巻に持ち越される。春

花ぞののこてふをさへや下草に秋まつむしはうとく見るらむ

(③一七二頁

これに対して中宮は、

こてふにもさそはれなまし心ありて八重山吹をへだてざりせば

(③一七三頁)

女巻にまとめて記す。と返歌する。このような巻を超えた一連のやりとりを『小鑑』は乙

うへわらはの、いともてつけて、きようなるを、御つかいにて、きに、かの女この御かたより、もみちを、はこのふたにいれて、このおんかた、そのころ、おりにあひたれは、ことにおもしろさるほとに、かたかた殿つくり、めてたくして、秋このむ女

心から春まつそのはわかやとのもみちをかせのつてにたにむらさきのうへの御かたの春の御かたへ、おんうたあり。

ふことも、あるへし。と、のたまひをくられたり。「かせのたよりのもみち」なとい

はねの松なとに、とりくして、こそのことく、わらはして御つの秋の御かたへ、こそのもみちの返しに、これも、はなを、いそのつきの春、又むらさきのうへのおんかたより、かの女こ

かひあり。

5.つし はなそのゝこてうをさへやした草の秋まつむしはうとくみ

おなしまきに、かき候。んかし。かやうの事は、おとめのまきに、みえたることなれは、と、のたまひをくりたりしは、いとゝおもしろき御心ともなら

を語っている。

散る…」の歌と和歌注の後に、それでは、『栄鑑抄』の乙女巻を見てみたい。「心から…」「風に

らめとおとゝきこゑ給。又の年の春この御返報ありし也。んはたつた姫のおもはん所もあれは、まつしそきてこそつよかしはなおしたまへと聞えたまふ。たゝいまもみちをいひくたさ時えかほにねたけなるをはるになりて、花のさかりにこの御返

なれは、こてうといふ」とあって、初句のみしかあげられない。 御返事、『花そのゝこてうをさへや』と、申をくりしも、このまきろう。『小鑑』胡蝶巻では「おとめのまきに、『はるまつその』ゝは、巻名の由来を説明するという目的を重視した結果でもあるのだ

からだろうか。 典 が語られる。 柱が髭黒邸から出て行くという事件が起こる。『小鑑』がここで柏 柱巻では玉鬘が髭黒と結婚し、 用される。 ふとも…」(三六六) の異称に触れるのも、 「の胡蝶巻では、柏木の異称「岩もる中将」の由来となった和歌「思 さらにもう一つ胡蝶巻で触れておきたいことがある。『源氏』 ところが『小鑑』では真木柱巻で紹介されている。 柏木は玉鬘を自分の妹と知らず心を寄せていたこと が詠まれる。『栄鑑抄』でも同歌は胡蝶巻に引 「思ふとも…」の歌が玉鬘への贈歌である 髭黒のもとの北の方とその娘の真木 真木 原

ことからもわかる。 く持たせようという意図があっての叙述法と解釈できるであろう。 な意味があるのだろうか。 梗概書の中でも、『栄鑑抄』 ほとんどの和歌が『源氏』 和 の順序が逆で、 歌の順序を変えることも厭わない。 『栄鑑抄』のように歌序が重要視されることにはどのよう 『小鑑』 改訂本系『小鑑』で訂正されている箇所も それは梗概書に原典の面影を少しでも強 は別の巻の和歌をあげることも、 が和歌の配置に心を配っていること 原典で登場する順にあげられている 古本系『小鑑』では原 同

注

和五八年、初版は昭和四二年)「第三章第二節―4 百三十首本系統の叙(1) 稲賀敬二氏『源氏物語の研究―成立と伝流―[補訂版]』(笠間書院 昭

述」。 二四四頁

和歌が最初に引用される。『栄鑑抄』で原典と歌の掲載順が異なるのはこ(2)『栄鑑抄』の箒木巻は原典の順序に反して、「山がつの…」(一四)の

(3) 例えば古本系に、

0)

部分だけである。

ましあふ事の夜をしへたてぬ中ならはひるまもなにかまはゆから此女のうた、

とよめり。とうしきふ、

さゝかにのふるまひしけき夕くれにひるますくせといふかあ

やなき

とよみてそのまゝゆかす。

とある箇所が、改訂本系では次のように改められている。

しきふか歌に、

さゝかにのふるまひしるき夕くれにひるますくせといふかあや

なさ

とよめり。女の返しに、

あふことのよをしへ立てぬ中ならはひるまもなにかまはゆから

ま

とよめり。そのまゝゆかす

改訂本系では歌順が入れ替わっており、こちらの方が原典に則している

# 第四章 『小鑑』との相違――その三・叙述の正確さ――

箒木巻を取り上げたのを機会に、両書の冒頭部分を比較しておく。

### 氏 栄鑑 抄 伊 達文庫 # 本

に、 ふもの 7 しきのさためをしたまふところに、 たとへて女の心ゝをいひてきかせ奉る。 なくさめ申さんとにや、 う 頭 ちの 中 二人ま - 将まいり給ひて、 心もちゐの لح 大工のさいくをする事、 0 あ いりあひて、 ま 所 夜 にものいみして、 0) ためにもとや、 物 カコ よろつ物かたりのついてに、 た 左大臣 源氏も頭中将もとしのわかき君たち ŋ とい ゑをかく事、 殿 つれ る事 女の善悪のし 左のむまのかみ、 0 御子あふひのうへの御あ は、 ( とこもりおは 是を雨夜の物かたり 五月のころ、 手跡の事、 なくをさた 籐式部と 女のよし 此三 しま 源 氏 み、 t

な

雨

0)

なさためともいふ也

11

あ

寸

編日 たたかへ」で内裏にいたという発想は、 物忌であり、 つづきて、 :度々あったことと混同しているのだろうか。しかも、この後に、 [本古典文学全集] 『源氏物語①』 さとへいてさせおはしまさんとするに、 氏 さて、 が内裏に たト いとど長居さぶらひたまふを」(①五四頁)とある。 はせぬ事とは、 源氏も廷臣としてそれに従う」とある。 原典では ~とい 籠 かたゝかへは、 ってい ふ事ありしなり。 長雨晴 たの おもふまし。 は う月なり。せちふんならては、 れ間なきころ、 **—**] 小鑑」 の頭注には、 さて御物いみ、あきしかは、 箒木巻で紀伊守邸への方違 では むかしの上らうは、 ふたかるかたにてわる 内裏の御物忌さし かたたかへ」 「ここは帝 『小鑑』 0) とす 四季 の御 「新 カ カン

### 氏 小 鑑 (古本系 京 都大学本

その程のことは こしうと、 しあしのことをさためき。 なくさめんとや、 のともなれは、 たかへに、 此 とうしきふとい まきに、 あふひ 大り あ ま そのころ、 0 0 夜 物かたり申 のうへの ひし、 御 0) とのゐところに to 0 これを、 てんしやう人まいりて、 おんあになり。 カン とうの中 すつゐてに、 た 9 とい あま夜のしなさためとい ふこと 将ときこえし おはします。 かのきみとうむまのときこえしは、源氏の 人のしなをわかち、 は、 源 くまなきす お 氏 N 0 き れ 4 0 0 御 き カン か

これら物かたりと心うへし。 このまち。 文はかせのむすめ。 てをおりて。 ひるますくせ。 きくのやと。

し。 御家人の いよのすけと、 いひしかもとへおはして、 カコ た

鑑 れ故説 上で増 盛り込む場合に、 たりといふ事は、 されてい のとのゐところにおはします」と、 たことをさすのであろう。 「このかたゝか は 明が重複する箇所もままみられる。 補 「かたたがへ」ではなく物忌みで内裏に籠っているとする方 している場合があることを伊井氏が指 改訂本系の本文は、 へ」というのは、 古本系でされた簡単 けんしの君、 改訂 御 物い 古本系の本文により詳 本系 傍線部 源 氏が長雨のころ内裏に籠 『小鑑』 な説明文もそのまま継承した みにて御 この部分も、 御物いみにて」 では 摘して かたたか 「あま夜の物か 改訂本系『小 しい説明を が って

『八蓋』よ、亰たゞN戛ニ籗っこゝこうよ「う目・ごこよが正しいというので「御物いみにて」を加えたのだろう。

とか

くい

ひて、

ほ

0

かにあ

50

その

7

に

て、

は

れている。② 月」であれば問題 面は五月雨の降る陰暦五月である。『栄鑑抄』では「五月ごろ」と ている。『小鑑』 諸本 は、 作集成』 源 氏 とはない が のいう「う月」が陰暦五月の異称としての「雨 ではここに 内裏に籠っていたのは が、多くの伝本で 「卯月」 0) 漢字が当てられるが、 「う月」だとする。 「卯月」 「四月」と書か 場 源

後に回 「そのはらや…」(『源氏』原典では初句「数ならぬ」。改訂本系『小鑑』も かすならぬ」の歌を引用する。 の後 ねたるところ、いとちかく、のたまふに、女とものねたるところへしのひおはして、 |解を与える書き様である。『小鑑』から該当箇 は、君のおはしますかたに御とのゐしたるに、源氏しのひて、 よのすけか家居のやりみつ、せんすいなと、 へに、こゝへおはして、 先に源氏の紀伊守邸への方違えと巻名の由来ともなる では、 雨 脳夜の品が かたゝかへありき。 しかしここの『小鑑』の叙述は読 定めで語られる男たち たちきょし給へは、 女おもひかけすおも ぬしの伊与のす おもしろかりし 所を引用する。 0 経 験 談 を

るはゝきゝ

けなとか とよみしゆへにこそ、 人は、 見あつかふ人もなけれは、 つまと、 わかしなゝとも、 けしてよみしなり。 なるへき人にはあらねとも、 此 まきをは、 おもひあかりたる人にて、 お もひ はゝきゝとはい 0 ほ かに、 おやなともなく かくていたる ひ V け よのす れ ٦

> 交わす。 う名目で出かける。 った。 空蝉の弟小君に空蝉 歌である。 答えたのが 違えに行く。 ておく。 源 氏と空蝉 そこで源氏は たち 後日源氏は、 雨夜の品定めの翌日、 「数ならぬ…」(古本系『小鑑』では初句 より給ひしかとも、 源氏はその夜、 間の出来事のあらすじを 紀伊守は 「箒木の…」(二二) の寝所を探させるが、 空蝉と逢うために再び紀伊守邸に方違えとい 女たちの寝所に近づき、 「遣水の名目」と大喜びである。 源氏は遺水が評判の紀伊守の邸に方 つゐに又もあひたてまつら の歌を送り、 『源 結局逢うことはできな 「そのはらや」 それに空蝉

方が原典に則していると言えるだろう。同じようなことが紅葉賀巻、 問があったことを書く。 伊守邸を訪れることが記される。一夜の契りの後、「さてその 忘かたくおほして、 0  $\neg$ け舟巻の ように紹介し、 小鑑』と『栄鑑抄』の叙述を細かく比べてみると、『栄鑑抄』の 小鑑』の叙述 の叙述では原典に従って雨夜の品定めが先に語られ、 梗概にも表れる。 では、 歌を交わした後、 又かたゝかへにおはして」と二度の紀伊守邸訪 初めて紀伊 源氏と空蝉の贈答もそこに引かれている。 守邸を訪れ 夜を過ごしたとする。 た時 15 詠まれ 日に紀 た歌 カコ

中での る。 「花の 禁中で青海波を見た藤壺に源氏から和歌が贈られ、 一葉賀巻には源氏が青海波を舞う様が二度 試 傍らの 楽の 時 行幸の 深山 木 度目は桐壺帝の朱雀院 際 と表現されるの 再 び 源氏 が 舞うの はこの一 行幸の だが 描 かれる。 度目 際 に舞う。 頭 に飾りとして 0 藤壺も返歌 度目 であ 中将 は

換えてやるという出来事がある。『小鑑』では、付けていた紅葉が散ってしまっているのを見て、左大将が菊を差し

のみや山木とそ見えし。 て、そゝろさむきほとなり。 のきくをおりて、さしかへたまふ。夕はへのすかた、かゝやき かほのにほひに、けおさるれは、さ大しやう、たちて、御まへ くはなし。 にて、れいしん、てんしやう人、宮たちも、そのきりようたる もてなして御賀あり。さて、もみちの賀といふ。もみちのした このまき、 あんの御かをつとめたまふにこそ、十月なれは、 まい給ふ。そのすかた、源氏、 うつくしさ、 もみちの賀といふ事、 かさしのもみち、いたくちりすきて、 たとへんかたなし。 源氏には (中略) きりつほのみかと、 けおされて、 せいかいはまい給ふに、 かたてには、 花のかたはら もみちを そのこ とう す

しつらんとおほして、しのひて御文あり。 その夜、ふちつほの宮や、源氏のわかまいのすかたをも御覧

いる。物おもひにたちまふへくもあらぬ身の袖うちふりし心しり

った夜に源氏は正三位に昇進したとある。 である。 線部が試楽の 藤壺も 楽の翌 紅 虚虚に 葉賀で源氏 立朝源氏から藤壺のもとに届けられている。 際 贈られた和歌も、 の出来事で、 の舞を見たことになっている。 点線部が朱雀院の行幸の日 「その夜」とあるが、『源氏』 試 楽のことが全く語ら 行幸の 0) 出 来

さて、ふねより、いたきおろさせ給ひて、御やとりにて、御る場面を次のように描く。匂宮は浮舟を対岸の家に連れて行き、『小鑑』浮舟巻では、匂宮が浮舟のいる宇治に二度目の来訪をす

ろともにうちそ やしきする たくありけめ いみ三か、 御なみたをうけて、 9 たはかり給ひたりしかは、 めしいてゝ、 いたるをかきて、 の給ひしおもかけ、 御ゑなとすさひ ね に、 心しつかにおは さこそ、 かくてあらはや」 T おとこ、 わすれか L

度目の宇治来訪の際の出来事である。『源氏』原典では、と、その家で共寝する男女の絵を描いたとあるが、これは匂宮の一と、

・ では、 、 では、 

交わし合ったのであろう。 留を決意する。 さむはまことに死ぬべく思さるれば」(⑥一二六頁)と、 さむことも難ければ、 とあり、 のである。『小鑑』は一度目の来訪と二度目 あらん、 ているようである。 は 出でたまはん心地もなく、 何ごとも生ける限りのためこそあれ、 匂宮が薫のふりをして浮舟の寝所に忍び その日浮舟と匂宮は二人の世界に浸り、 京には求め騒がるとも、 この共寝の絵も、 飽かずあはれなるに、 の来訪を混同して書い その日匂宮が描 ただ今出 今日ば 込んだ翌朝 またお かりは そのまま逗 甘 でお かく しま しま 匂 宫 7

媼』作者の意図的な改変であるとし、改変の意図としては、「よりこは、堤康夫氏によってすでに指摘されている。氏は、それらは『小『小鑑』の叙述の中に『源氏』原典と相違する内容が見られるこ

的 鑑 度 なものであると考えられ 0 れ、 全体 高 『小鑑』 カン から見 0 n ば 集 見ら 約 が企 光 れる叙 源 T 氏 义 され 述 焦点を絞っ 0 T 順 いる」ため 序の改変もその て梗概 であるとされ 化 ため を 進 の意 8 る。 T

を描 名由 するのではなく、 作だろうか。 だと言えよう。 n 相 を重視していたからだろう。 一度の 係を持 の家で二人だけ る。 違 T うことはあ 来歌である「そのはら 回 いるので、 は られ が典との 来訪 問 て見せたという出来事 例 が れ 題では ったということが重要で、 源 葉賀巻 小 にあげた箒木・紅葉賀 を描 氏 鑑 ったからこそ、 意図 典 相 小 原典の なか まり の意図的 『栄鑑抄』 絵 かずに 浮舟巻の記述で言えば、 に忠実な記 違があるにも関わらず、 の場合もまとめて記 読者にその巻の重要な出来事 的 の世界に耽溺する場面 のことはそこで書けばよかったように思うが 鑑 つ 行 6 わな たのだろう。 相 す あ を利用 ったかどうかは むという点で梗概 な改変だろうか。 違 は 細 や…」の歌が交わされ、 述 カン は、 『小鑑』 を貫 を読者に伝えれ 箒木巻であ カン っただろうか する読者は い内容までは 小 浮 浮舟 鑑 舟巻に T 述 と同じ 歌創 い してしまうことは 小小 がストー 巻にしても 別として、 る れ をより盛 原典 度目 ば、 おける 作 5 化 確 鑑 エピソー ばそれ かに箒 問題にされ 例 0 多少内容 と付き合わせて読 えば、 利するため 源氏と空蝉 を押さえさせること の来訪に ij は多くの り上 つ 二人が で十分 このような の方 匂 木 源 氏 花 K. 宫 0 げるため 巻 を取り上 流 宴巻 に違 法 な が 0 省 0 人 浮 の間 れを いても 場 原 カン 0) な 筆 々に 度だけ った いがあ 典と 書 0 舟 0 to 合 は、 とい で巻 で 重 0 方 思 は -也 受 視 小創 対 触 法 b 0

は

بح 典

ところを一をれ気色ばかり舞ひたまへる」(同) うくひす、 となり」 さえつる」 には 将が う遊 あ 中 0 いって、 将、 栄鑑抄』 桜 何の字を受け取 び 0) 「春の鶯囀るといふ舞いとおもしろく見ゆるに」(①三五 「春といふ文字賜 に もとで (①三五三頁)と、 という題を与えられたという 興じ 源氏は東宮に促されて、 さえつる」というの では次のようにある。 る場 花 見 の 面 いった が 宴 あ が 宰 れ る。 催され、 かということは書か り」とのたまふ声さ 相 -はその 中将=源氏のことに 小鑑」 「立ちて、 題 宴で披 が は が 与. 頭 えられて各 中 公露され 『源氏』 将 のどかに、 れて が とある。 0 た舞であ いな 原 み触 例 H のうくひ 典に の、 袖 れ を は、 の カン へす 場 面 原 頭 0

中

相

VI 殿

しと ろきに、 えたり。 親 は 頭 よ りし 王、 中 ŋ 題とてさくり題 といふ文字をとりたまふ。おりにあひておもしろかりしと 也。 将 源 也 は 氏 公卿達なと題たまはりて詩を作り 柳 ま 0 紅 詩つくりはてゝ 葉の 花 U 君へもよほ 苑とい 0) 賀の時 名はしるさす。 也。 ふ舞をまは させ 青 何 後、 海 の字をとりたるとをの 給ひ 波 御遊 まひ給ひし れ L L 0 カン ありて春鶯囀とい は、 12 時 御 0 事をお 感 春 0 たまふに、 0 宫 カン あ は n カン ま 源 II たく L 氏 出 ふ舞おもし なのるとみ Ch 0 t 御 御 カン そを給 る 兄 君 也 也 は

和 0 たからこそ、 歌や to 鑑 0 抄 15 歌の 目 0 を 場合、 指南書として享受するだけではなく、 原 向 が典に け る読者 純 則し 粋に た記述 を意識し 原 典 0 を心 梗概 7 掛け いるからであろう。 を述 たの るということに だろう。 源 れ 注 カ

そ を L

注

(1)伊井春樹氏『源氏物語注釈史の研究』(桜楓社 昭和五五年)「第一(1)伊井春樹氏『源氏物語注釈史の研究』(桜楓社 昭和五五年)「第一

二章―― 『源氏小鏡』の表現とその方法」。(3) 堤康夫氏『源氏物語注釈史の資料と研究』(新典社 平成二三年)「第なく、「卯月」「四月」「うつき」「う月」という表記が見られた。(2)『『源氏小鏡』諸本集成』所収の一三本を見たが、「雨月」とする本は

### おわりに

取り上 のであろう。 釈が多くなっている。 両 でいるようである。 て書かれたため類似した可能性もなくはないが、 書 は じめ 要素は排 |げるエピソードはほぼ同じだが、『栄鑑抄』の方が説明や注 影響関係を考察した。 照し 判に 自 本稿では、『 0 どうやら『栄鑑抄』 を重要な参考書として参照しつつ『栄鑑抄』 0) 叙述方法へと変化していっているように思う。 受け入れたわけではなく、 除しながらも、 ながら叙述したことは明らかで、 桐壺巻における両書の記述の比較を行 記述のほとんどが網羅されていることがわ 源氏栄鑑抄』と『源氏小鑑』の比 ただし、『栄鑑抄』 両書とも同じような注釈書や梗概書を参考に その梗概 内容をごく簡単にまとめて は、『小鑑』の持つ連歌 化の方法や叙述内容を受け継 本文を吟味して 本文を吟味して『源氏』原は『小鑑』の記述をその 巻を追うごとに おそらく作者正 較を を書い の手引き かった。 通 た T

鑑抄』は贈答歌をセットで採るよう心掛けているように見える。鑑抄』がどちらの系統を参照したかは定かでないが、傾向として『栄改訂本系の方が『栄鑑抄』と一致しない歌を多く含んでいる。『栄どの和歌を『栄鑑抄』も共通して持っているのだが、古本系よりも

L 順を『源氏』原典の通りに書き直す傾向にあると言える。 原 ない。 かもしれない。 さらに、 典の叙述順を重視する傾向にあるが、帚木巻ではその傾向と この段階では 叙述順序の違いに注目すると、『栄鑑抄』 しか Ľ 『栄鑑抄』 基本的に、『栄鑑抄』 の梗概化の方針がまだ揺れてい は 小 は全体的には 鑑 叙述 た 致

巻の B 鑑 N 抄 、叙述順を守ったものと解釈できよう。 どの和歌が 梗概書の中でも『栄鑑抄』 和歌をあげたり同一巻内で歌順を変えることも厭わないが、『栄 は原典の面影を少しでも鮮明にしたいという意図で和歌配列 『源氏』 原典 0 は和歌の配置に心を配っており、 順にあげられている。『小 は別

関 とに注力したということなのだろう。 事を読者に押さえさせることを重視したのだろうが、 わかった。『小鑑』 連 た記述を貫いている『栄鑑抄』 一歌作りの参考のためにのみ享受するのではなく、 な 総じて、『小鑑』に比して『栄鑑抄』は原典に忠 心を持つ読者を意識して書かれたからであろうと考えら 『栄鑑抄』 はストー 0 梗概化の方法については、 リーの流れ は、 それは 純粋に原典の梗概を述 よりもその 『源氏物 稿を改めて詳 巻の 実であることも 語 語 重要な出 自 来

記〕本稿は、平成二四年度に提出した修士論文の一部である。

両

書

0

所

収

和歌を比較した。

古本系

『小鑑』

にあるほとん

考

察したい。